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据新华社济南电 日前，曲阜市、邹城市文化
遗产解说标识系统公开招标，这一项目为世界银行
孔孟文化遗产地保护贷款项目之一，建成后将能为
游客提供多语种旅游文字标识和语音解说服务。这
也是世界银行首次为中国文化遗产保护提供贷款。

孔孟文化遗产地世界银行贷款项目２０１１年６月
在曲阜正式启动，世界银行提供５０００万美元的贷款
用于孔孟文化遗产的保护以及曲阜和邹城的旅游开
发。除解说标识系统外，世行资金还被用于“三
孔”孔子文化遗产保护、曲阜明故城和鲁故城文化
遗产保护、管理和展示，以及邹城古城区文化遗产
保护，包括“三孟”孟子文化遗产综合保护。

据济宁市文物局介绍，这一系统以曲阜市、邹
城市孔孟文化遗产和相关资源的解说、标识实际需
求为设计内容，通过新增或改进标识牌、路标、语
音导游系统、旅游促销资料，建立统一的标识导览
系统。整个项目主要包括４个组成部分：文化遗产
整体策划系统、固定解说系统和标识系统、自助式
资料获取系统、语音导游系统。

□王玉磊 张天娇 报道
本报武城讯 7月10日，新编京剧《四女

槐》（右下图）在武城县升平广场开演，首次将
该县四女寺镇四女寺村流传了2000多年的“四
女孝亲”传说搬上舞台。作为德州市级非物质
文化遗产的传说有了舞台版，尚属首例。

“四女孝亲”的故事源于一个美丽动人而
又千古流传不衰的民间传说。汉景帝时期，四
女寺名为傅家庄，庄内住着一位傅员外，膝下
无子，只生了四个姑娘。为了能够养老，傅员
外决定留下一个女儿，将其他三个嫁出。可是
这四个女儿为了能够侍奉年迈的父母，争相
留下。最终她们决定各自种植一棵槐树，谁种
的槐树活了，谁留下来尽孝。可是几年以后，
四棵槐树竟都长得枝繁叶茂。其间虽然上门
求婚者络绎不绝，但四个女儿矢志不渝，绝不
言嫁，最终全部留下来侍奉老人。

《四女槐》的编剧边疆年轻起就喜欢文
艺，退休前曾经当过武城县评剧团团长。当

他认识到很多人不了解“四女孝亲”的传说
时，激起了创作的动力。“‘四女孝亲’传
说的题材不错，正好和县里‘四德’工程建
设结合起来，很有教育意义，把它改编成
《四女槐》，并把这台戏搬到到舞台上，目
的就是为了弘扬传统文化。”

千年故事改编成戏曲谈何容易？当边疆
刚提出把非遗“四女孝亲”传说改编成京剧
这一想法时，就遭到了很多人的反对，其中
包括不少戏曲爱好者。他们认为，不光是筹集
资金请演员、准备服装道具的问题，更重要的
是到时候舞台演出时冷了场，那可就砸了。

但是边疆没有放弃，他找到了5位致力
于传播传统文化的京剧爱好者，自筹资金，
自备服装道具，无论如何也要将这台戏唱
好。在准备的过程中，发生了一个小插曲，
让边疆和演员对首场演出充满了信心。在演
出前几天，边疆把彩排地点安排在了县城一
个小区的停车场，令他没想到的是，彩排过

程中，围观的群众越来越多，最后里三层外
三层的，并博得了围观群众的一致好评。

虽然只有几个演员，舞台也很简陋，但首
台演出的效果很好。“这样的戏就应该到舞台
上去唱！”市民李玉美说。“下一步，我们要把
这台戏再细加工，争取充实成一个中型戏、大
型戏，去更大的舞台上去演。”边疆对《四女
槐》走上更高更大的舞台充满信心。

据新华社上海电 上海7月２２日首次举办非物
质文化遗产精品拍卖会，火爆程度超过预期：１１４
件拍品成交九成，成交额达到７７４万元，成交价比
估价平均高出２０％，其中一件黄花梨木雕《达摩祖
师》更以２６０万元成交夺魁，说明市场对非遗艺术
品有旺盛需求。

业内人士指出，全国非物质文化遗产目前大多
处于“保护多、开发少、市场价值难以体现”的窘
境之中，非遗拍卖在全国更是新鲜事，此前仅有北
京举办过一次非物质文化遗产拍卖会。而上海的此
次成功拍卖，可望为非物质文化遗产的可持续发展
以及推动非遗艺术品形成文化产业探路。“今后上
海将力争每年举行一次拍卖会，让非遗艺术品走进
百姓人家。”上海非物质文化遗产保护中心副主任
高春明说。

据悉，半个多世纪前上海就有“一两黄金、一
两鲁庵印泥”的说法，如今鲁庵印泥也是书画家相
互馈赠的佳品、从不公开售卖。此次上海非遗拍卖会
上，３方蒋骥良制鲁庵印泥估价数千元，成交却达到２
万、３万、４．５万元，令人看到了非物质文化遗产的“含
金量”。此外，此次拍卖会上的朵云轩木版水印、金山
农民画、海派玉雕和紫砂等都有拍品高价成交。

□记者 于国鹏 报道
本报济南讯 “彩虹——— 西班牙艺术大师胡安·

里波列斯雕塑、绘画展”将于7月28日下午在山东博
物馆拉开帷幕。这也是省内首个西班牙艺术展览，将
会让山东观众近距离了解西班牙当代艺术的风采。

此次展览将展出胡安·里波列斯近年创作的84
件雕塑、版画、油画作品。胡安·里波列斯是西班
牙家喻户晓的当代艺术大师，1932年出生于西班牙
东部沿海城市卡斯特利翁。他的作品，画中人与物
的外形都很简洁，构图则注重均衡与呼应，艺术手
法上对印象派、后期印象派、象征主义等都有所汲
取，对斑斓的色彩与律动的线条更是情有独钟，形
成梦幻般的清新风格。此次展览将持续到9月2日。

□ 本报记者 王红军 实习生 张冠超

作为国家级美术馆的“掌门人”，范迪安
近年来一直致力于推动美术馆职能转变，提出
了“美术馆基础功能要从服务艺术家向服务公
众转变”。在范迪安看来，全球化、图像化、
市场化是当代艺术创作面临的三大冲击。

7月20日，山东省迎接“十艺节”美术创
作工作会议举行，“齐鲁美术讲坛”同时启
动，讲坛将陆续邀请国内外高水平专家前来担
任主讲人。7月21日，在山东剧院首次开讲的
“齐鲁美术讲坛”邀请到了国家美术馆馆长范
迪安，他就当前中国美术创作状况、面临的冲
击发表了自己的看法。

艺术品交易火热之弊———

艺术创作跟风市场
记者(以下简称记)：现在艺术品交易市场

火热，您怎样看待市场给艺术创作带来的影响？
范迪安(以下简称范)：应该说利弊共存。

艺术品市场的成长，一方面让艺术品价格机制
逐渐完善，一方面也加强了国际、国内艺术家
的交流，这是利的一面。弊端在于，艺术品市
场回暖的速度太迅猛以至引发了混乱，造成了
实体与泡沫的并存。在此背景下，艺术家也受
到了市场的影响。如果他们的作品市场反映平
淡，创作理念和积极性就会被左右，我记得上

世纪80年代国内许多画家还充满艺术理想，但
现在很少有人谈这些。在这种心理的影响下，
艺术创作会变得跟风市场。

记：就艺术创作而言，创新与产业化存在
某种冲突，我们应如何在产业化、市场化与艺
术创新之间寻求平衡点？

范：我很赞同“平衡”二字。一方面，我们要
看到今天的艺术市场，作为文化产业重要的组
成部分，表现出极为活跃的势头；另一方面，我
们也要警惕在资本介入的情况下，美术品市场
容易变成资本运作的游戏，这是值得警醒的。

前年，我去巴黎时专门到奥维村住了几
天，梵高生命中最后70天就在此度过，创作出
了74幅作品，村里一直保持着百年前的样子。
如果身临其境地感受，你就会明白每一幅伟大
的艺术作品都是在没有功利的环境中被创作出
来的。如果天天想着作品有没有人买，能卖什
么价，画怎么可能画好呢？市场其实真正需要
的是具有创作意识的作品，而不是重复别人风
格和已有样式的反复，否则市场也没有后劲。
所以良性的创作与市场的关系，应该是创作推
动市场，市场支持创作。

发挥美术馆社会文化功能———

普通人更应去培养审美情怀
记：作为国家级美术馆的负责人，您提出

艺术馆基础功能由服务艺术家向服务公众转变
的意图在哪？

范：在当代社会，美术馆文化还没有被社
会普遍认知，而美术馆空间不饱和也会造成资
源浪费。因此，充分发挥美术馆的社会文化功
能，需要我们更加主动地去落实。现在人们的
日子越过越好了，他们会更加向往美好的东
西，不见得艺术馆就是学画画的人去看的，普
通人去艺术馆会培养审美情怀，从艺术的欣赏
中感受到创新的价值。

因此，这有很多后续工作需要我们去做，
比如加强展览的策划，使展览具有更高的主题
和学术含量；比如加大公共教育，以此弥补学
校在审美教育上的不足；比如开设专家讲座，
让艺术家在美术馆与公众见面，使公众进美术
馆不单可以与作品交流，还可以与人交流。

记：美术馆免费开放已有一段时间。在此
过程中，您认为还有哪些方面需要改进？

范：无论国家馆还是地方馆，都面临同样
的问题，那就是藏品的积累。美术馆过去在公
众概念中就是展览馆，其实艺术馆更重要的是
拥有大量的藏品，这需要政府加强资金投入，
并鼓励社会各界捐赠艺术作品，从而增加馆藏
积累，尤其是要保存一批国家和本地区的优秀
艺术成果。只有在形成特色的藏品系列和展览
陈列后，观众来到艺术馆才不只是看临时展
览，才能更好地发挥美术馆的平台作用。

第二，是要提高美术馆的专业水平，举办
更多的不同类型的讲座，把观众拓展当作主要
任务。大家往往以为美术馆只是学画或喜欢画
的人才去，其实不管你懂不懂美术，走进美术

馆被给予的信息都是丰富而立体的，对经典名
作的欣赏会跟随你的记忆和成长。我们说一首
歌、一首诗、一部书可以成为人生信念的支
撑，美术作品当然也可以。所以我认为学画的
要去美术馆，不学画的更要去美术馆。

山东美术趋向———

用齐鲁文化作为学术支撑
记：山东提出要推动形成“齐鲁画派”，

你对此有什么建议？
范：进入新世纪以后，中国美术跨入了新

的发展阶段，在反映时代题材面前有了更多的
表达角度，并自觉注意到弘扬地域美术传统的
重要性，也就是打造具有地方特色的画派。目
前，我知道在广西有漓江画派，甘肃有敦煌画
派，主旨是为本地区美术家创造新的文化共
识。我个人理解，“齐鲁画派”是一个综合
的，以文化内涵为支撑的画派概念。我们常说
山东人有山东人的性格，这个性格就是文化性
格，是齐鲁文化的精神体现。在当代美术创作
中，用齐鲁文化作为学术支撑，是非常好的趋
向。

记：齐鲁文化的人文价值如何才能融入到
艺术创作之中呢？

范：打造地域性画派，要立足自己所在区
域的社会建设，依托人文、自然、历史传统等
丰厚资源的支持，来体现当代的艺术创造。

近几年，我发现威海、烟台等地的新农村
建设程度远处于全国前列，农村面貌发生了巨
大变化，但在美术作品中却看不到这种气象。
此外，山东是非物质文化遗产大省，“非遗”
中很多都是视觉文化，怎样将这些元素与艺术
创作相结合，在具体语言风格上找到山东艺术
创作的独特支撑，这是我们亟需解决的问题。

落实到每个画家身上，一是要充分挖掘齐
鲁文化的内涵；二是要充分深入今天社会发展
的现实；三是要在艺术语言、风格样式上彰显
山东的特色，比如齐鲁文化趋向于厚重、宽
阔、豪迈的风格，这些都可以作为一个画派创
作中的视觉共同点。

西班牙艺术展览

将亮相山东博物馆

世行为孔孟文化遗产保护

提供贷款

沪首次拍卖非遗艺术品

火爆超预期

■ 文化人物

范迪安：艺术品创作跟风市场堪忧
◆“艺术品市场回暖速度太猛造成了实体与泡沫的并存。在此背景下，艺术家也

受到了市场的影响。如果他们的作品市场反映平淡，创作理念和积极性就会被左右。
在这种心理的影响下，艺术创作会变得跟风市场。”

◆“一幅优秀的美术作品也可以成为人生信念的支撑，所以学画的人要去美术
馆，不学画的更要去美术馆，从艺术的欣赏中感受到创新的价值。”

◆“山东的新农村面貌发生了巨大变化，但在美术作品中却看不到这种气象。
此外，山东‘非遗’中很多都是视觉文化，怎样将这些元素与艺术创作相结合，
是目前亟需解决的问题。”

□记者 王红军 报道
本报济南讯 7月25日晚，由省柳子剧团

创排的大型神话故事剧《鱼篮记》（上图），
在济南梨园大剧院进行了首场汇报演出。该剧
根据柳子戏传统剧目创作改编，集观赏性、艺
术性和思想性于一身，也是省柳子剧团为备战
十艺节而精心打造的重点剧目。

该剧讲述的是鲤鱼仙子金鳞儿，在喜庆生
辰、亮鳞砺珠之时突陷网羁，被困鱼篮之中。

幸被持婚约、进相府，欲与表妹金牡丹完婚的
落难书生刘云搭救。然而，金家父女不肯接纳
穷酸白丁，故杖责刘云，将其赶出府门。满怀
感恩之情的金鳞儿，遂携众水族伸张正义。在
真与假、善与恶、美与丑、坚守诚信与背信弃
义的争斗中，金鳞儿深深被刘云的人品、学识
和真情打动。为了得到真挚的人间真情，金鳞
儿放弃千年道行，甘冒身死，脱掉金鳞，与刘
云成就了一段大真大爱的千古佳话。

《鱼篮记》邀请国家一级编剧徐世起进行
创作，并由省京剧院一级演员、资深导演白云
明执导，著名戏曲音乐理论家、作曲家高鼎铸
作曲，主创阵容堪称豪华。该剧主要演员全部
由中青年演员担纲，饰演金鳞儿的刘海霞，饰
演刘云的侯苗苗，饰演金牡丹的尹春媛，以及
扮演假包拯的王伟，刚刚在去年的全省地方戏
中青年演员比赛中崭露头角，这次挑起了神话
大戏《鱼篮记》的大梁，在剧中都有不俗的表现。

据新华社香港电 第２３届香港书展7月２４
日闭幕。虽然受台风“韦森特”影响，本届书
展一度关闭，但仍吸引超过９０万人次入场。

调查显示，本届书展最受欢迎的书籍种类
依次为：小说（５２％）、文学（２４％）、旅游（２４％）、
漫画（２３％）、儿童读物（２１％）、语文学习（１７％）
和政治（１０％）。最受欢迎的展区是：“综合书刊
馆”（９２％）、“台湾出版人”（８４％）、“年青人世
界”（８２％）及“音像及文仪用品馆”（８１％）。

４６％的受访者希望，明年书展可以增加有
关“文学与电影”的文化活动；超过３０％的受
访者希望，加强“儿童及青年阅读”“两岸三
地作家交流会”等活动。

数据还显示，今年香港书展举办超过３００
场文化活动，吸引超过１６万人次参与，比去年
增加２３％。其中，白先勇、资中筠等“名作家
讲座系列”和“英语阅读与创作讲座”最受观
众欢迎，以“多元文化盛宴”形容香港书展，
一点也不为过。

同时，贸发局进行的一次调查显示，电子
书在香港正受到越来越多读者的青睐。近年
来，随着大屏幕移动设备的出现，以及与电子
阅读器相配套的发行系统日益成熟，电子书读
者也与日俱增。

备备战战十十艺艺节节 柳子神话剧《鱼篮记》在济汇演

据新华社北京电 在“７·２１”特大自然灾害
中，北京市约１６０处不可移动文物遭受不同程度损
失，受损面积约２１万平方米。其中郊区文物建筑受
损情况较多，房山区、丰台区、石景山区区级文物
损失较大，仅房山区一地初步发现就有８０余处文物
出现险情。

据北京市文物局7月２５日通报称，大葆台、花
市火神庙等文保单位院内积水超过１米，局部轻度
损坏；周口店遗址小面积坍塌，云居寺围墙部分坍
塌，金中都遗址局部夯土崩塌，戒台寺个别建筑出
现瓦面、檐头、望板损坏等。但总体而言，绝大部
分文物保护单位没有出现重大险情，６个世界文化
遗产和市级以上文物保护单位主体结构没有出现较
大险情，北京段长城尚未发现大面积坍塌，所有文
物保护修缮工程没有因暴雨灾害发生事故。

▲由山东中外舞蹈交流协会主办，山东国际文
化发展交流中心协办的首届山东省“金舞奖”舞蹈大
赛总决赛，日前在济南落下帷幕，由全省各市选送的
300多个舞蹈节目、1500余名演员参加了总决赛。

本次舞蹈比赛自3月份启动以来，近20000余名
演员报名参加了在各市举行的初赛，全面展示了我
省舞蹈艺术教学成果。

据介绍，由省委宣传部、省文联主办的“山东国
际大众艺术节”即将举行，《校园之声》大型电视文艺
晚会是艺术节的活动内容之一。此次舞蹈决赛期间，
晚会导演组还在现场进行晚会舞蹈演员选拔，部分
优秀选手将参与晚会的全程录制。

□于国鹏 王磊 报道

北京暴雨

致１６０处文物受损

省首届“金舞奖”

舞蹈大赛落幕

▲近日，两位台湾著名书画家丁华永、周荣
源，在禹城籍台湾书画家孙康、冯定敏夫妇引领
下，与30多位禹城书画界人士齐聚一堂，共同参
加禹台书画艺术交流笔会。参加活动的禹城市
书画界人士，既有60多岁的当地知名书画家，也
有年仅12岁的小书画艺术爱好者。图为冯定敏
(中)认真教导禹城市青少年书画爱好者。

□崔珠峰 白聪聪 报道

非遗传说“四女孝亲”搬上京剧舞台

▲连日来，由武城县委宣传部主办、县戏
剧家协会承办的“喜迎十八大 戏剧走基层”
活动深入各镇街、农村社区演出，《长征组
歌》、《军民鱼水情》、《智斗》、《红梅
赞》等经典剧目让全县的戏迷纷纷叫好。上图
为演出现场。

□王玉磊 吴 华 报道

香港书展

打造多元文化盛宴
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